
《合肥市第七次全国人口普查公

报》显示，截至2020年11月1日0时，

合肥市 60 岁及以上老年人口为

142.98 万人，占全市常住人口的

15.26%。随着失能、高龄、空巢老人

的增多，专业的居家医疗、护理和康复

护理服务呈现出庞大而刚性的需求。

在社区建设以上门护理服务为主的护

理站,承担对社区养老机构和居家老

人的医疗护理服务成为迫切需求。

合肥市政协委员何春芝表示，

2020年，随着相关文件的落实，大

多数具备条件的养老机构纷纷成立

护理院。当前，合肥市居家养老护

理服务现状是护理院只服务机构内

老年人，并不能延伸到社区和家庭；

同时，作为公立基层医疗机构的社

区卫生服务中心，由于人员编制的

限制和收费项目较低导致业务尚未

覆盖到老年居家护理服务，导致合

肥市社区居家老年护理服务始终得

不到根本解决。根据对合肥市各县

区进行市场调研得知，目前社区居

家的高龄、失能及部分失能老年人

的护理服务的解决途径有两种，一

是老年人会选择入住护理院，二是

依靠家政公司提供基础型照料服务

替代护理服务。因此，何春芝表示，

在社区建设老年护理站迫在眉睫。

她建议从三个方面改善此问

题，一是政策引导，社会力量参与，

合肥市政府可以参考国内其他城市

经验尽快出台“建设社区嵌入式老

年护理服务站”的相关政策，鼓励社

会力量举办社区嵌入式老年护理服务机构，支

持规模化、品牌化、标准化运营，纳入区域卫生

规划，加强护理站人才培养。二是鼓励政府购

买服务，在考核评估的基础上，护理站开展社区

居家养老服务符合条件的项目，可纳入养老服

务补贴支付范围。三是完善医保政策，完善医

保定点相关规定，将符合条件的社区嵌入式

老年护理服务机构按规定纳入医保定点机

构，并尽快建立长期护理保险制度，让更多的

老年人老有所养、老有所医，真正实现医养结

合、医护到家。 ■ 本报记者 秦缘

随着网络购药的兴起，越来越多的人想

要用医保卡在网上购药。但目前合肥市的

医保卡尚未实现网上购药功能。合肥市政

协委员龚存玲认为，开通医保账户网上购药

功能的意义有三个方面，一是购药品类更齐

全。实体店库存有限，难以全面满足参保职

工纷繁复杂、多种多样的购药需求，网上买

药不但种类繁多，而且可以直接搜索到自己

想要的药品，比起药店买药更加直观，更加

便捷化。二是购药成本更低廉。网上比价

更加容易，可随心选择最优惠的购药方案，

往往比实体店更加便宜。三是购药体验更

便捷。网上购药可以实现送药上门，配合目

前我国发达的外卖配送网络，可以在极短的

时间内拿到药物，而不用专门为购药跑路。

为此，合肥市政协委员龚存玲建议，可

以参考几种医保账户开通网上购药功能的

模式。目前，黑龙江省、广东省、杭州市等

地医保账户已实现网上购药功能。（一）黑

龙江模式。通过微信公众号“黑龙江医保”

选择药物，支付时选择“医保卡支付”并进

行身份认证，输入支付密码即可完成购

买。（二）广东模式。与指定的网上药店开

展合作，开通“医保专区”。参保职工购药

前需在合作银行绑定医保卡。购药时，在

合作网上药店的“医保专区”选择药物，用医

保卡支付药费，用银行卡支付运费等。

（三）阿里模式。金华、青岛、杭州等地采用

这一模式，与阿里健康合作上线“网上购药

医保在线支付试点项目”。参保职工通过支

付宝激活医保，在淘宝平台中选择任一有该市“医保定

点单位”标志的网店下单，选择“医保支付”。网店一方

则通过手机端在“阿里健康掌柜”平台上接单。

龚存玲建议合肥市采用“阿里模式”。上述三种模

式各有优势，但阿里模式因为有和不同城市合作的成

功经验，无需当地重新搭建平台，可操作性更强。 目

前合肥市参保职工可在省内滁州、亳州、淮南、安庆、

六安、蚌埠、宣城、阜阳、芜湖、宿州、淮北等地定点零售

药店购药直接结算。因此，合肥市医保账户除可在本地

驻阿里健康平台的网店购药外，同时建议也可在上述地

区阿里健康平台的网店购药。“阿里模式”实践成功后，

可进一步与其他网上购药平台（如京东健康、康爱多、

健一网等）合作，进一步拓宽参保职工购药渠道。

■ 本报记者 秦缘

“合肥市始终坚持创新在发

展全局中的核心地位，在科技创

新平台搭建、孵化器建设、机制

体制创新等方面进行了大胆的

探索与尝试，取得了显著成绩。

就提升科技成果有效转化方面，

合肥市政协委员、哈工大机器人

（合肥）国际创新研究院院长于

振中建议，政府可进一步完善创

新生态，更好地为科技成果转化

搭建“高速通道”。

在于振中看来，随着发展的

不断深入，不少创新平台存在发

展模式不清晰、科技成果产出

低、与市场脱节等难题，不利于

科技成果的转化落地……

如何让科技成果从“实验

室”成功走向“应用场”？于振中

建议，政府层面要加大对科技转

化项目配套资金、天使基金、创

业投资基金等方面的支持力度，针对合肥市重

点支持的产业方向，进一步提高天使基金容

错率，强化尽职免责，扩大风险容忍度，延长

产业化培育周期。同时，相关部门要进一步

明确科技成果转化项目中的个人所得税缴纳

的相关政策，简化备案、认定程序，制定针对

性条款适当减免股权转让过程中的个人所得

税缴纳金额，为创业团队减负。

“需进一步优化科技成果转化流程中的相

关审批、备案流程，提供‘一站式’办理或者

‘网上直通车’，提升工作效率，有效发挥政府

职责。”于振中表示，政府要为科技成果转化搭

建“高速通道”。

此外，新型研发机构由于机制体制的灵活

性，在创新研发、创业孵化、产业服务、资金集

纳等方面有着天然的优势，于振中认为，应该

进一步强化各板块的真正协同，构建良性循环

的生态系统，对于科技成果从“实验室”成功走

向“应用场”尤为重要。

“建设一站式创业孵化培育体系，为项目

提供人才、技术、资金、营销、供应链、品牌、场地

等资源赋能；政府层面可针对不同领域，建立专

业性的科技服务平台，集聚优势资源，为科技成

果产出提供专项或综合服务。”于振中表示。

■ 本报记者 沈娟娟
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